
 
 

НОВЫЕ ЖИТЕЛИ «МЕГАПОЛИСА» 

С 9 по 22 августа в ФДЦ «Смена» проходил Межрегиональный 

молодежный форум «Мегаполис-2013». Лидеры со всех концов страны 

приехали сюда, чтобы узнать много нового, подружиться и поделиться 

друг с другом своим опытом работы в самоуправлении или 

волонтерских организациях. Девиз форума: «Молодежь за финансовую 

грамотность!» 

Смена проходила в форме экономической игры: ребята создавали свои 

фирмы, активно участвовали в жизни города Мегаполис и получали за это в 

банке игровую валюту – меги. Но каждый день им приходилось уплачивать 

налог в размере 6000 мегов – таковы правила. Участники форума выбрали 

своего мэра, который затем собрал свою команду – администрацию города. 

Управление культуры, управление образования, управление экологической 

безопасности, вице-мэр, налоговая инспекция и многие другие – все они 

старались создать комфортные условия жителям Мегаполиса. 

Каждое утро в 11 часов Мегаполис собирался в актовом зале, где 

проходила образовательная программа. Ребятам приходилось жертвовать 

пляжным временем ради этой программы, но, по словам участников форума, 

оно того стоило. Александр Сергеевич Прутченков, профессор, руководитель 

смены, рассказал ребятам много полезного. На первых занятиях участники 

выявляли принципы работы эффективной команды, знакомились с 

полезными научными терминами. Затем ребята объединялись в проектные 

группы (по 5-6 человек), выявляли свои задачи и составляли концепции 

поддержки самоуправления в школе, в городе или в области. Большинство 

предпочитало рассматривать свои проекты на уровне школы. Некоторые шли 

дальше и составляли концепции на уровне города или области. 

Поддерживать самоуправление – это, пожалуй, одна из основных задач 

каждого лидера. Как нужно взаимодействовать и работать в лидерских 

группах, как учесть опыт предшественников, как продвигать и развивать 

самоуправление, как не стать пассивным наблюдателем – все это 

рассмотрели ребята в своих концепциях. Слушание проектов даже пришлось 

перенести со сцены актового зала в фойе: так много групп желали 

высказаться и задать друг другу вопросы. 

Следующим этапом работы стало обучение интервьюированию. 

Участниками форума были рассмотрены следующие пункты: как успешно 

провести интервью, как расположить к себе собеседника, какие вопросы 



 
 

следует или не следует задавать. В практической части надо было задать 

десяти людям вопросы на тему самоуправления и его необходимости в жизни 

молодежи. Затем ребята сделали краткий отчет по результатам соцопроса. 

Проводить интервью – дело не самое простое, но интересное и необходимое 

для активистов. Многие из ребят имеют опыт работы в школьных и лагерных 

СМИ, а некоторые стремятся попробовать себя в этой сфере. Как бы то ни 

было, знания о проведении интервью ни для кого не оказались лишними. 

Далее была организована финансовая викторина. Делегация каждого 

города старалась как можно лучше выполнить четыре блока заданий: кратко 

ответить на 16 вопросов; решить экономическую задачу на подсчет 

стоимости товара, если брать его в кредит; выявить, почему сократилось 

производство швейцарских часов к 2008 году; объяснить, какие риски нас 

подстерегают, если хранить деньги наличными. Победителю был обещан 

приз в размере нескольких десятков тысяч мегов. 

Еще одной интересной темой для обсуждения стало волонтёрство. 

Многие из ребят имеют опыт работы в волонтерских отрядах. Сначала все 

поделились на две команды и подискутировали на тему того, приносит ли 

волонтерство пользу, или оно лишь отвлекает от учебы. Затем ребята 

порассуждали о том, должна ли эта деятельность оплачиваться. Каждый сам 

сделал для себя выводы, выявил для себя что-то важное. 

На следующем занятии молодым лидерам было дано задание 

определить, как можно использовать ту или иную социальную сеть в целях 

финансового просвещения школьников. Ребятам приходили в голову самые 

разные идеи: выкладывать фото разных тренингов в Instagram, создавать 

группы ВКонтакте, в Facebook, в Моем мире или в Одноклассниках, делиться 

новостями из мира финансов в Twitter, выкладывать интересные видео на 

Youtube и даже создавать онлайн конференции в Skype. Молодое поколение 

невозможно представить без социальных сетей, и, пожалуй, было бы неплохо 

использовать их еще и в образовательных целях. 

Вот что рассказал о своих впечатлениях от проведения смены 

«Мегаполис-2013» Александр Прутченков: «Чувства у меня 

противоречивые. С точки зрения содержания и проведения деловой игры я 

удовлетворен и даже доволен. Ребята толковые, игра получается, 

образовательные программы интересны. Вечерние мероприятия проводятся 

ребятами самостоятельно, что тоже замечательно. С другой стороны, 

появились новые правила, ограничивающие свободу нашего передвижения 

начиная от невозможности выезда в Анапу и заканчивая тем, что нас 



 
 

постоянно пытаются вести строем, что недопустимо в самоуправлении. 

Подходить к программам тематических смен надо индивидуально. В целом, 

смена превзошла мои ожидания. Прошлая смена была более скромная. Есть 

такая фраза: «Всегда готовься к худшему, чтобы получилось лучшее». 

Делегации и руководители активно вливаются в работу. Надеюсь, что у 

ребят проблем нет». 

Вот так прошёл образовательный форум «Мегаполис-2013». И, 

несмотря на то, что сейчас все было в форме игры, эти ребята получили 

большой опыт, который пригодится им в будущем. 

Елена Колисниченко,  

клуб социальных инициатив  

«Вектор успеха»

 



 
 

 

 
 


